
中华全国总工会新闻发言人
刘迎祥25日表示， 全总将积极扩
大工会组织和工会工作有效覆
盖， 将2019年作为货车司机、 快
递员等群体入会工作推 进 年 。
2019年一季度全总例行新闻发
布 会 上 ， 刘 迎 祥 表 示 ， 各 级
工会将积极推进各类群体入会，

把包括农民工在内的广大职工组
织到工会中来。 （2月26日 《劳
动午报》）

在去年， 全国总工会就下发
《推进货车司机等群体入会工作
方案》， 以开展 “货车司机入会
集中行动” 为牵引， 大力推进货
车司机、 快递员、 护工护理员等
八大群体入会取得突破， 推动农
民工入会工作实现新提升。 把货
车司机等群体纳入到工会组织
中， 将有利于工会更充分、 更有
效地帮助他们维护权益， 提高其
幸福指数与获得感。

而且， 从实践来看， 一些地
区也不乏积极有效的探索。 以广
东省为例 ， 紧紧围绕 “吸引过
来、 组织起来、 稳固下来” 的目

标， 针对货车司机等群体特点，
大胆探索工会建设工作， 加强与
人社、 交通、 公安、 邮政以及货
运 、 快递 、 家政等行业协会联
系， 2018年全省共发展货车司机
工会会员85926人 ， 建设 “司机
之家” 试点20多个。

让更多的劳动群体加入工
会， 使他们的权益得到最有力的
保护， 首先， 应让广大劳动者了
解工会、 认可工会， 进而加入工
会、 支持工会。 全总相关负责人
就表示 ， 将加强 “小三级 ” 工
会、 行业工会联合会建设， 推进
民营企业工会和劳动关系领域社
会组织工会建设， 将工会组织和
工会工作向新兴领域新兴群体延
伸。 这就有助于提升劳动者对工

会的知晓率、 参与率。
其次， 各级工会组织应在职

能发挥上再给力。 唯有各级工会
组织维护职工群众的合法利益和
民主权利职能充分发挥出来， 广
大劳动者才能真正感受到工会的
“有用”， 并乐于和工会心贴心。
比如， 在职工权益受到伤害时，
工会能够第一时间站出来帮助维
权； 还如， 协助解决女职工特别
是 “二孩” 政策以后女职工的后
顾之忧； 再如， 帮助职工进行技
能提升等等。

再者， 工会开展工作也应坚
持与时俱进创新。 比如， 借助互
联网科技加快智慧工会建设。 全
总就提出， 提高工会网络体系规
划建设的整体性和科学性。 建设

实名精准、 安全共享的工会大数
据， 抓紧建成全国工会系统网上
工作平台。 而于基层工会组织，
也应跟上互联网时代步伐， 通过
线上与线下共同努力， 增强工会
活力， 为职工服好务。

同样， 工会更须重视保障共
享经济等行业的职工权益 。 去
年， 全总调研就显示， 在高劳动
安全风险下， 互联网新业态从业
者中参加商业医疗保险的仅占
27%， 参加职工医疗互助活动的
也只有25.6%。 对此 ， 在推进货
车司机、 快递员等群体入会的基
础上， 这些群体的劳动权益保障
也亟待重视起来， 而且， 这也是
增强工会凝聚力、 向心力的重要
措施。

■有话直说

从药店购买泻药， 换个印有英文包装的瓶子， 摇
身一变竟成为澳大利亚原装 “进口” 减肥药， 价格也
随之暴涨上百倍。 这些五颜六色的减肥胶囊， 其实是
泻药掺白面粉， 成本仅两三毛一粒， 而制售假药团伙
竟卖到500元/瓶。 近日， 武汉蔡甸警方协同南京警方
在武汉市一出租屋内， 成功将涉嫌制售假药的3名嫌
疑人抓获， 现场搜出上万粒 “减肥胶囊”， 涉案价值
近50万元， 涉及南京、 上海等十余省市。 （2月27日
《武汉晚报》） □王铎
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■网评锐语
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■有感而发

关爱“她健康”有利于公共服务提质

■世象漫说

工会要为货车司机等群体打开方便之门

玩“单杠大回环”
撞飞女孩具有多重警示

■劳动时评

话说“清理取消证明”

张智全： “信用卡代还、 养
卡、 套现。” 行走在大街上， 这
种小广告不时映入眼帘。 媒体调
查发现， 利用POS机刷卡套现已
形成完整的灰色利益链， 代理商
除从刷卡交易中获得不菲的利润
外， 还发展下线拿分润， 有的甚
至可月入百万元。 打击贻害无穷
的信用卡非法套现， 显然不能仅
凭某个方面的单兵突进， 还必须
综合施策。

打击信用卡非法套现
必须综合施策

李雪： 近日， 微博上一段10
秒的视频引发了网友们大量关
注。 一位老人在地坛公园做 “单
杠大回环” 时， 与一名从单杠前
跑过的小女孩重重地撞在了一
起。 此事件看似是小概率事件，
但同样具有多重警示意义。 对于
健身者而言， 健身时不仅要保障
自己的人身安全 ， 也应谨防 给
他 人 带 来 影 响 。 家 长 务 必 要
尽到监护责任 。 作为监护人 ，
有义务保护孩子的安全。 事故之
后， 亟待各方引起重视， 将安全立
于首位。

各级工会组织应在职能
发挥上再给力 。 唯有各级工
会组织维护职工群众的合法
利益和民主权利职能充分发
挥出来 ， 广大劳动者才能真
正感受到工会的 “有用”， 并
乐于和工会心贴心。

“共享服务柜”值得推广
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22日， 西城区邮政分公司工
会开展了 “关爱女性健康， 倡导
和谐生活” 女性健康知识讲堂活
动。 基层单位70余名女职工参加
了讲座。 首都医科大学宣武医院
放射治疗科主任徐建堃为女职工
普及了女性乳腺健康保健知识。
（2月27日 《劳动午报》）

这几年 ， 公众对身体健康 、
生命质量的关注度越来越高， 要
求也越来越高。 “她健康” 不仅
关系到女性的生活品质， 更影响
到家庭的和谐幸福。

关爱 “她健康 ”， 这本就是
政府加强公共服务的重要内容，

也是建设健康城市的重要途径，
更是现代政府的现实责任。 一方
面， 政府职能部门要大力实施女
性健康关爱工程， 在完善妇女社
会保障、 健康体检等常态机制的
基础上， 通过健康讲座等途径，
不断提升女性的健康意识， 懂得
善待自己， 养成并践行正确的、
科学的生活方式、 健康理念。 另
一方面， 家人尤其是丈夫要体谅
女人 ， 在 “她健康 ” 上倍加呵
护、 加大投资， 从细节入手、 从
点滴做起， 不仅要在特殊的日子
里给予特殊的关爱， 还应细致入
微到生活的方方面面， 不要等到

女人病痛至苦时才想起呵护。
当然，关注“她健康”，更应理

解和宽容女性。 “女人要你懂她”，
眼下而言， 既要为女性的发展创
造更为公平、 更加宽松的社会环
境， 减少产生心理疾病的社会根
源；也要以人为本换位思考，走进
女性的内心，了解女性的难处，多
倾听她们的琐言碎语， 多给予尊
重和理解。同时，通过及时的心理
疏导和抚慰，为她们减压活血，让
她们调整好心态、疏缓好情绪、娱
悦好身心， 更好地投入到工作生
活中去，在“她世界”创造更多的
“她精彩”。 □徐剑锋

□杨玉龙

新年伊始， 北京又有49项
证明被取消， 这是2016年以来
北京第4批清理的证明， 累计
已达 253项 ， 精简比例 81% 。
上周， 来自浙江清理证明的消
息更 “彻底” ———金华宣布全
面实施 “无证明城市”。 这些
信息对老百姓而言， 无疑都是
好事儿。

长期以来， 办事要证明似
乎天经地义， 没有证明几乎什
么事都办不成 。 抛开公务不
提， 只说群众日常所需， 有统
计数据显示， 2016年以前， 北
京街道居委会为群众办事开具
的证明就超过200项， 涉及婚
姻 家 庭 、 住 房 服 务 、 社 会
保障 、 户籍身份等 11大项 ，
可 谓 涵 盖 了 一 个 人 从 生 到
死 的 全 过程 。 不仅如此 ， 证
明还越要越多 ， 诸如循环证
明、 重复证明、 以致 “你妈是
你妈” 之类的奇葩证明， 实在
令人无所适从 。 群众说 “奇
葩” 是调侃， 实际上反映的是
无奈、 愤懑。

证明过多过滥， 与以往管
理手段落后、 旧有规定过时有
关， 许多信息各家机构独占，
而 “红头文件” 又有要求， 所
以即使重复循环、 不合情理也
只能 “照方抓药”。 但这并非
唯一原因。 譬如， 某些证明的
设置， 特别是某些部门擅自增
加的证明项目， 有没有冗员过
多、 因人设事问题？ 又如， 某
些 证 明 明 显 不 合 情 理 ， 或
根 本 无 须 证 明 ， 有 没 有 办
事人员不作为 、 怕担责， 宁
肯让群众 “跑腿儿” 的现象？
如果疑问成立， 那么， 取消许
多证明项目之后， 是否应该对
办事机构和人员做必要的调
整， 以防止麻烦群众的 “无事
生非” 回潮？

清理取消证明不是不需要
证明， 而是尽可能减轻群众办
事的负担， 体现政府为人民服
务。 群众只要把自有的证据拿
出来， 履行好应负的举证责任
即可； 即使还需要其他证明，
办事部门可以通过公共数据共
享平台获取， 让群众不用再为
证明而苦恼， 不用再为开证明
“跑腿儿”。

□一刀 （资深媒体人）

“前阵子我的腿摔了 ， 出行
不方便， 去医院复查都费劲。 听
说社区设置的 ‘共享服务柜’ 提
供免费轮椅， 家人便拿着身份证
到社区登记借用， 这个共享服务
可是帮了我大忙， 非常温暖。”
兰州市西固区临洮街中街社区居
民康玲玲坐着轮椅在院子里散
心 ， 对社区的细心服务连连称
赞。 （2月27日 中新网）

在日常生活中， 大家觉得很
多东西很多年用不上， 也就不备
着 ， 但突然有急用 ， 一时找不
上。 兰州市西固区临洮街中街社
区就从这个点出发， 想给居民打
造一个邻里共享的平台， 充当辖

区居民的一个 ‘好邻居’ 角色，
“于是将生活中需要但不常备的
物品， 由社区统一采购， 放到社
区共享区域里面， 供居民通过登
记申领的方式借用。”

显然，这样的“共享”，是社区
少花钱，但居民省了大钱。比如现
在“共享服务柜”提供的轮椅、小
型钻孔机、重型订书机、折叠梯、
五金工具箱， 需要时大多无处可
借，只能自己买，但平时居民难得
用上。现在有了“共享”，于这些物
件本身， 实现了资源利用的最大
化，于居民也避免了浪费。

值得一提的是， 社区除了提
供便民物品外， 也在认真听取社

区用户的反馈， 不断改善便民柜
的功能和服务。比如有居民建议，
“其实很多人家中也有些小工具，
要是根据需要能够互换着共享借
用就更方便了。 ”而这样一个拓展
后的“共享服务柜”，不仅使居民

的闲置物件物尽其用， 为大家带
来更多的方便， 而且在这些有形
的价值之外， 更重要的意义是调
动居民参与社区活动的积极性，
增强居民的社区归属感， 融洽邻
里关系。 □钱夙伟


